

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 522
Palma de Mallorca 23 de Marzo de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

CONFERENCIA

El domingo 24 del corriente á las 11 y media de la mañana, dará una conferencia de carácter social, en la Sociedad «La Protectora», D. Lucio García Leal; explicando el tema de LIBERTAD, IGUALDAD y FRATERNIDAD.

Dicha conferencia está dedicada á toda la clase obrera de Palma.

Recomendamos la asistencia á dicho acto.

Los mineros ingleses

A la hora que escribimos estas cuartillas, continúa el conflicto minero. Desde hace tres semanas que principió la huelga, se ha elevado el número de parados á más de dos millones, y el 75 por 100 de patronos han aceptado las peticiones de los obreros. Lord Asquith, ante la negativa de los patronos del Sur de Gales, únicos que hasta la fecha no aceptan el salario mínimo, ha presentado á la Cámara el proyecto del bill, creyendo que, dadas las tres lecturas reglamentarias, quedará aprobado.

Por lo que podemos deducir del curso que lleva la huelga, es seguro el triunfo de los trabajadores londinenses, siendo de notar que, aunque los gobiernos de la Gran Bretaña siempre han procedido con más parsimonia en los asuntos obreros, que la de otros países, en esta ocasión, es verdaderamente anormal la decisión del Gobierno. ¿A qué se debe tal actitud? ¿Se debe á la razón que asiste al proletariado? No. Únicamente á la robusta organización que poseen los desheredados y á la solidaridad de sociedades y federaciones, como lo prueba las huelgas que se suscitan por todas partes, es á lo que se debe el triunfo inminente de los mineros. Por lo demás, si el Gobierno inglés hubiera visto factible el fallar en favor de las compañías, por descontado que se hubiese consagrado á favorecer á la clase que representa. De todos modos, la victoria, más ó menos lenta seguramente sería de los trabajadores.

Pues, si el triunfo solo alcanzase á los del Reino Unido, sería poca cosa; pero no para ahí; por lo que se puede apreciar de este movimiento, sacamos en consecuencia que franceses, alemanes, italianos, españoles, americanos, es decir, el mundo obrero se prepara para llegar á la meta.

Sírvales de lección á los burgueses á fin de que cejen en su obstinada obcecación contra el movimiento socialista, y á los explotados—intelectuales y manuales—para que sepan que no es otro su lugar, sino el mismo que desde nuestras columnas recomendamos en todos momentos.

Comentarios

Noel, Eugenio Noel el más celebrado de nuestros noveles escritores ha emprendido una vigorosa campaña contra los denigrantes vicios que padece el pueblo español; el *flamenquismo* y los toros.

Las últimas conferencias celebradas en Barcelona le han valido el más sincero aplauso de la España que siente, piensa y trabaja.

Más estamos temiendo que al final de la campaña, su vigoroso esfuerzo resulte estéril, que su vibrante palabra no halle el eco necesario en el corazón del pueblo hispano, debido, en gran parte, á la incultura y al atraso en que se halla.

Y sinó..... al tiempo.

Con más ardor que nunca sostienen la huelga los obreros mineros en Inglaterra.

Parte de la burguesía está dispuesta á conceder lo que piden los huelguistas, en cambio hay otros capitalistas que se niegan en absoluto á someterse á las justas peticiones de los mineros ingleses.

En cambio el gobierno de Mr. Asquith, el gran ministro inglés, tiene ultimado el proyecto de ley en el cual se concede el salario mínimo, que es lo que piden los obreros.

Con lo cual la clase capitalista no tendrá más remedio que ceder ó renunciar los fabulosos dividendos que se embolsa á costa del sudor del misero obrero.

Como cambian los tiempos y como avanza el proletariado hacia su emancipación.

El plato del día. La secuestradora de niños en Barcelona.

La prensa entera nos endilga cada día una infinidad de columnas relatando el suceso; si Enriqueta duerme, si come, si bebe, si se extranla, etc. etc.; hasta llegar á la publicación de la novela por entregas, con sus relatos espeluznantes; para que lleguen á interesar más al pueblo, y no se preocupe de su triste suerte.

Los grandes rotativos españoles han enviado á la ciudad Condal sus mejores reporters, lo mismo que si se tratase de una eminencia científica ó un cerebro portentoso, como el gran Cos-

ta, que casi nadie recuerda, y su vida interesara á España, cuando se es todo lo contrario.

Sin preocuparse por ello, ni poco ni mucho, de la continua sangría emigratoria del pueblo hispano que abandona su suelo natal en busca del pan que aquí se le niega, huyendo del país, de la miseria y el abandono.

Es cuestión de *perros*... como dirán ellos.

Estos días, se ha repetido la tercera edición de la democracia canalejista, con motivo del fusilamiento del soldado León Esteban.

Sanchez Moya, Cerdá y León Esteban... tres víctimas inmoladas en aras de un código anticuado y bárbaro, que dijo Melquiades Alvarez.

Dejad de ser hombres, la disciplina lo manda.

Tampoco esta vez, el falso demócrata ha podido aconsejar gracia.

Ahora que los liberales—¡no todos!—íbamos creyendo en la muerte de la *Inquisición*, resulta que esta, no solo no ha desaparecido, sino que, está *vivita y coleando*.

Vease al efecto, lo ocurrido en la ultramontana República del Ecuador, donde manda la canalla clerical y jesuitica.

He aquí parte del relato que de los crímenes allí perpetrados hace la prensa:

«La multitud, sugestionada, invadió la cárcel y asesinó á más de cien prisioneros detenidos por conspiradores. Cuatro generales y el publicista Corral fueron conducidos al cementerio de San Diego. Allí se desarrolló una escena espantosa.

Aquellos verdugos, fanatizados, empezaron por cortar la lengua á los cinco infortunados. Luego les invitaron á pronunciar discursos. Después los acribillaron de pequeñas heridas hechas á cálculo, en las partes más sensibles del cuerpo, en seguida les cortaron con un hacha los pies y las manos. Luego los suspendieron en altos palos y cortando las cuerdas, los hicieron caer á tierra. Por último, los rociaron de petróleo y les prendieron fuego. Cuando las víctimas agonizaban, les apagaron el fuego y les cortaron la cabeza.

La cabeza y el corazón del general Eloy Alfaro, expresidente de la República, fueron paseados, clavados en picas, por toda la población.

El Gobierno clerical dejó hacer á aquellos salvajes, que gozan de la impunidad más absoluta.»

Comentemos; sin remontarnos á tiempos de los torquemadas y loyolas, bien podemos decir que los autores de «La Semana Trágica» y el Septiembre de Valencia, fueron más humanitarios. Pruebas cantan, clericales inquisidores.

En el Municipio

Sesión del día 18 de Marzo

Abierta por el Teniente de Alcalde, Sr. Dezcallar, se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se pasó al despacho ordinario, y se aprobaron varias cuentas y permisos de obras.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del Sr. Gobernador desestimando el recurso interpuesto contra la adjudicación de obras para la construcción de dos puentes sobre la Riera acordando adjudicar definitivamente la subasta al señor Lliteras.

Acuérdase quede ocho días más, sobre la mesa, el dictamen, poda de los árboles.

Se reprodujo un dictamen de dar por administración el servicio de riesgo público.

El Sr. Trián propone que sea por subasta, se discute ampliamente, y se pasa á votación, quedando aprobado por la mayoría conservadora, que se verifique por administración.

Se lee una proposición suscrita por varios concejales, proponiendo que sea trasladada al Ensanche la feria de Ramos, suscitándose una larga discusión, que duró casi una hora.

Pasada á votación la citada proposición, quedó deseada por 17 votos contra 8.

Terminada la orden del día, el compañero Roca, hizo una denuncia, consistente en que en dos establecimientos de bebida, se admitían menores y estos jugaban á billar, mofándose de ellos después, y quedándose los cuartos en la casa; citó los establecimientos: uno en la calle de Montesión, con anexo á la calle de la Peletería y el otro en la Plaza de Santa Eulalia conocido por C'an Llopis, rogó al Sr. Alcalde, que si no estaba dentro sus atribuciones el poder evitar este abuso, que lo transmitiese al Sr. Gobernador.

Después de algunas manifestaciones hechas por varios concejales, se levantó la sesión.

À los obreros zapateros

Sr. Director de el periódico EL OBRERO BALEAR.

Palma

Muy Sr. mio: Habiendo leído un extracto del mitin celebrado por los obreros zapateros de esa Ciudad, ruego á V. se tome interés en el asunto que motiva la presente trasladando al Presidente de dichos obreros la carta que escribo al pie de esta.

Por todo lo que haga V. le anticipa las más expresivas gracias su muy att. S. S. q. b. s. m.

Sr. Presidente de Obreros zapateros:

Palma

Muy Sr. mio: En vista de los acuerdos tomados por Vds. en el mitin celebrado con motivo de su malestar por falta de precios en la mano de obra en esa Ciudad, y siendo un verdadero amante del operario, como pueden atestiguarlo los muchos que trabajan en esta su casa, me permito adelantarme á sus propósitos de emigración de la clase trabajadora, ofreciéndome para dar colocación á unos 30 buenos ofi-

ciales que estén dispuestos á trabajar bien, sobre todo en clases para caballero, y con gusto en el oficio á fin de ponerse todos al nivel de los de esta casa de que no lo estuvieron ya.

No pongo trabas ni menos exijo condición alguna, pues deseo que, caso de venir algún operario á esta fábrica, sea completamente libre de abandonarla si le conviene, más el ir á otra y también deseo serlo, caso de que alguno no conviniera á mis intereses, después de probarlo.

Llevo bastantes años de establecido y desde hace 4 de ellos, siempre me ha sobrado demanda, de manera que el operario no ha perdido una sola hora de trabajo por mi culpa.

Me permito hacerle notar que el publicar defectos de construcción de esos calzados, puede injustamente perjudicar á los fabricantes de esta Isla, ya que en la Península al decir «Mallorca» se figuran que se trata de un solo punto de producción.

No hago propaganda, solo me ofrezco por si quieren utilizar ó recoger el pedazo de pan que tan costosamente se gana el operario zapatero, estimándole un aviso, caso de venir algunos de Vds.

Soy su más att. S. S. q. b. s. m.

Antonio Come'lás

Mahón—Marzo—1912.

Remitido

Sr. Director del OBRERO BALEAR:

Presente

Le agradeceré muchísimo se moleste en dar cabida en las columnas del semanario que tan dignamente V. dirige, á este modesto escrito, para dar á conocer el caso siguiente: uno de los carreteros que acarrear piedra para la construcción del nuevo Manicomio que levantan en Jesús, el viernes 15 del corriente, dió tan tremenda paliza al caballo que guiaba, que al verlo me indigno de tal manera, que la verdad; no puedo por menos que significar mi protesta en contra de tal acto; propio de salvajes.

Por espacio de media hora, permaneció dándole palos en la cabeza. El animal hacia cuanto podía, y aún más; pero el peso era superior á sus fuerzas, y le era imposible arrastrar el carro.

Tengo entendido que estos actos se cometen con mucha frecuencia, y no hay nadie que intervenga en ellos, siendo así, que semejantes actos desdican mucho de nuestra cultura.

El carretero en cuestión, se llama Guillermo Más, conocido por «Rovellat» del Coll den Rebassa.

Dándole las gracias anticipadas se ofrece á V. S. S.S.

V. Carrasco

Cujuria clerical

(Continuación)

En el siglo VII, las costumbres marchan por el idéntico trazado sendero que las pasadas; los Concilios de Tours, Toledo, Braga y el *Quinisexto*, ó *in Trullo*, revelan algo oculto hasta la época, que es un baldón más que anatemiza al vi-

cioso clericalismo: Las mancebías que sostienen y fomentan los funcionarios del alto clero dan idea clara de sus putrefactores vicios. Y ya que nos proponemos poner á la vista de nuestros lectores los vicios lujuriosos de la clerigalla, abusando de su benevolencia, citaremos un caso curioso del cardenal Walsey, que estuvo á punto de colocarse la Tiara. Esto huésped, en uno de los majestuosos departamentos del magnífico palacio que tenía en Londres, se leía esta inscripción: CONCUBINAS DEL SEÑOR CARDENAL. Léase, para más convicción, las crónicas inglesas del siglo XVI.—Ferriere habla de ellas.—También es digno de mención César Borgia, hijo del Papa Alejandro VI, y cardenal. Este sujeto, á la que los franceses tomaron á Capua, de las bellas mujeres que los vencedores vendían, para él guardó 40 de las más hermosas.

Pues siguiendo el curso de las mancebías, nos encontramos el Concilio de *Quinisexto* ó *in Trullo*, que en su cánón LXVIII, se explica así: *Ecos qui, animarum lapsus, meretricis coeun et alun. si sint quidem clerici regregari et deponi: si vero laici, regregari*: Nótese la frase, *animarum lapsus*, que, aunque al pié de la letra, dice caída de las almas, su verdadero sentido significa poner á venta el apetito de las mujeres y obligarlas á incurrir en el sexto mandamiento, Demostrando con esto que el clero, que á lo primero se satisfacía con un *haren*, en estos tiempos, establece mancebías.

El Concilio de Toledo, en 633, y cánón XLIII especifica que los obispos deben castigar á los sacerdotes que duermen con *mujeres extrañas ó criadas* y les autoriza para que vendan á esas mujeres, como castigo de su crimen.

El de Toledo, en 655, en su cánón X, dice que «los hijos de eclesiásticos, obligados al celibato por estado, desde el obispo hasta el subdiácono, serán incapacitados para heredar, y quedarán ¡ESCLAVOS! de la iglesia en que su padre servía.

¿Que pueden responder á esto los historiadores católicos? ¿Qué pueden tachar de estas verdades dichas por la iglesia? ¿Qué pueden replicarle al Espíritu Santo? ¿Como tendrán valor para decir que la iglesia ha abolido la esclavitud! ¿Como poder probar que la iglesia haya elevado á la mujer á ser compañera del hombre! ¡Ah! farsantes.

Encontramos el Concilio de Nattes, del año 658 y en su cánón III, dice que queda prohibido, terminantemente, que los sacerdotes puedan vivir con mujeres; extendiéndose esta orden á la abuela, madre, hermana, tía, prima y demás; *por darse el caso de que los ministros de Jesu cristo tuvieran hijos con ellas*—no cabe más *moral*—vean pues, los que alardean de moral, como no es posible que los padres de familia y esposos, que tengan sentido común, no deben, de ninguna manera, entregar al clero á sus hijos para que los eduquen, ni confiarles á sus mujeres so pretexto de dirigirles espiritualmente, so pena de no ser... El Concilio de Braga, en el año 875, en su cánón V, también obliga á todo sacerdote, sin distinción de jerarquías, á que no viva con mujer alguna, exceptuando á su madre, *pues temen que al lado de sus hermanas ó parientas, el sacerdote perpetra el crimen.*

La iglesia, en estos tiempos, no niega el alma clerical. El Concilio de Toledo año 833, en el cánón XIX, recrimina á los obispos, por tener éstos varias concubinas. El Concilio de Constan-

tinopla ó *in Trullo*, dicho antes, en su canon IV, aplica la pena de deposición á los sacerdotes que comercian con las vírgenes consagradas á Dios. El canon XLVII, suprime la costumbre de dormir los frailes en conventos de monjas, y á éstas el dormir en los de frailes.

Expuesto en estos párrafos, lo que dice la *Historia de estos Concilios*, dejamos á la curiosidad de nuestros lectores los comentarios; cada cual puede formar su juicio y apreciar lo acaecido como le agrada, y lo mismo que hemos hecho hasta aquí, haremos mientras tengamos ocasión de estudiar los concilios; siquiera por enterar á nuestros suscriptores de como obraba y obra el clero, tocante á *eso* que llaman *moral religiosa*.

(Continuará)

Los zapateros y s'es bestretes

Es digna de elogio la pretensión del gremio, y mucho más su resolución. ¡Antes emigrar que sucumbir!

Es decir, que el patrono quiere vender lo que no ha comprado. Muy bien, que no se lo permiten.

¿Que no puede abonar en metálico, ó en género, *s'es bestretes*, por que aminoraría su industria? ¡mentira! Solo sus ganancias.

No hay patrono que sobre cada par de zapatos no gane lo menos *tres pesetas*, limpios, por su puesto, de polvo y paja.

Sino, con *pesar* un par de zapatos, se puede ver; y á esto debemos añadir el n.º de *operarios* que le trabajan.

Lo del peso, muchos no se fijan, y debieran hacerlo y sería un problema con el cual el parroquiano y el oficial zapatero verían las ganancias del patrono.

¡Cuántos como yo, de un par de zapatos de piel osaría, clase inferior, ó imitación, que pesaban *700 gramos* hemos pagado *15 pesetas*!!!...

¡Y aún tendrán la desfachatez de negar, *s'es bestretes*.

Antoine

La Mentira Religiosa

Con perdón de Dios

Estamos en cuaresma, el bullicio, se acabó, fué un sueño.

En la presente temporada, estamos privados, por orden y gracia de *nuestra Santa Madre la Iglesia*, de comer carne los que tenemos la desgracia de no poder dedicar cinco reales, para adquirir la *Santa Bula*, si no queremos ser blanco de la «ira» de Dios.

Todo esto en España

En otros países no menos católicos; Bélgica, por ejemplo.

Es cuaresma, el bullicio continúa, no fué un sueño. Hay sus bailes, y cavalgatas.

Es la misma temporada, sólo están privados de comer carne, los, muy pocos, casi contados, que no gozan de «don dinero» para adquirirla.

Las carnicerías, los martes, miércoles y jueves, es cuando más existencia de mercancía tienen.

¡Cuánta farsa, cuánta engañifa!

Antoine

Para el "Seglar Católico,"

Ese semanario, chupa-cirios, publicó una gacetilla diciendo que «un amigo de los obreros zapateros—amigo que no presenta su firma ni la cara, seguramente por miedo á espantar á los mosquitos—tiene interés en saber si los oradores que propusieron la emigración en el pasado mitin á los zapateros, se embarcan ó no, ó si serán como el capitán Araña».

Deseoso el Comité de la Sociedad de zapateros de dar cumplida satisfacción á los anhelos de ese *buen* amigo anónimo del *Seglar* y de cuantos comulquen con la misma rueda de molino, por medio de este periódico hace público que los tres compañeros que hablaron en el mitin de referencia fueron los primeros que, al tratarse la cuestión de la emigración, se presentaron para dar ejemplo al cumplimiento del acuerdo de embarque, lo cual, á pesar suyo, no han hecho por requerimientos del mismo Comité que estimó conveniente que los últimos en abandonar la nave de la Sociedad, debían ser los aludidos compañeros.

Por el Comité de «La Igualdad».—El Presidente, Antonio Negre.

Trabajadores, leed **EL OBRERO BALEAR**, si quereis instruiros en aquello que os interesa.

En honor de la "Commune,"

El día 18 del actual, celebró «La Agrupación Socialista», «Juventud Socialista» y «Federación Obrera» á las ocho y media de la noche, una velada oral y musical.

Presidió el acto el compañero presidente de la Agrupación, Francisco Roca, haciendo una reseña del acto que se iba á celebrar, y, á continuación, concedió la palabra al compañero.

Agustín Perez, de la Agrupación, que leyó unas cuartillas alusivas al acto, en verso libre, terminando con un grito de viva la Commune. Al terminar resonó una fuerte y prolongada salva de aplausos.

Jaime Vicens, presidente de la Federación, habló en nombre de la misma y terminó recomendando á los jóvenes á luchar.

Fuó aplaudido.

M. Llodrà de la Juventud, también leyó un trabajo á favor de la causa del oprimido, terminó haciendo una llamada al pueblo, en favor de los defensores de la Commune. Se le tributó una salva de aplausos.

Luego, como intermedio, el cuarteto tocó varias piezas de un modo maravilloso.

Juan Sabater, presidente de la Juventud, leyó unas cuartillas adhiriéndose al acto y para terminar, habló alentando á los jóvenes, Fué ovacionado.

El compañero Roca leyó un pasaje de la Commune;—fusilamiento de un soldado comunero, esposa é hijos,—que erizó é indignó á la concurrencia. Siendo aplaudido.

Los músicos, hermanos Vich, Agustín Perez

y su hija Benita, dieron término al acto, entonando dos escogidas piezas de su modesto repertorio.

Todo resultó, dentro del mayor orden y armonía.

Horas de gracia expansión

Cuartilla suelta

Era la noche del lunes.

Hora, las ocho.

Paseábamos sin objeto por la Plaza del pueblo, con paso marcadamente pasado, fija la vista en el suelo, distraído el pensamiento: en estas eacislaciones que suelen siempre acabar por atormentarnos el espíritu. En estas cavilaciones, en este confuso caso de ideas que acumulan á nuestra mente recuerdos de lo pasado, evidencias del presente y presagios para el porvenir, cuando de improviso, fijáronse mis ojos en una casa de planta baja situada en la mencionada plaza, que según he comprendido después, es en donde está instalado el Centro Socialista de esta *región*, y dos grandes banderas que cubrían la pared del fondo, llamaron poderosamente mi atención.

Por la circunstancia de ser un establecimiento público, me decidí á entrar.

El salón estaba lleno: completamente lleno.

Dirigi entonces una mirada á los circunstantes, y grande fué mi asombro al ver congregado allí, no á ese pueblo viejo, que busca el calor del fuego y á la distracción del tabaco un descanso para sus nudas faenas.

Allí estaba reunido en fraternal unión todo el elemento joven de la localidad.

Calado que no bajarían de cuatrocientas personas entre hombres y mujeres, porque es preciso hacer constar que entre esos hombre había también reunidas allí, sus esposas, sus hijas, y sus hermanas.

Pregunto, y uno de los asistentes me dice que dentro algunos momentos va á dar principio la celebración del 41 aniversario de la *Commune* de París.

Espero, á los diez minutos, poco más ó menos, el presidente declara empezado el acto, concediendo la palabra al primer orador; éste, después de dirigir un cariñoso saludo á los asistentes, y de hacer la apología del 18 de Marzo de 18... en que las calles de París, palmo á palmo se vieran enrojecidas, empapadas de sangre del proletario, puso de manifiesto la necesidad absoluta del obrero, si quiere emanciparse, si quiere romper las cadenas que le tienen sujeto á la esclavitud, que acuda á la instrucción, medio por el cual ha de llegar á la meta de sus aneladas y justas aspiraciones.

Hizo luego uso de la palabra otro de los reunidos, expresándose en los mismos ó parecidos termino que el anterior, hasta que un tercero dió fin al acto después de pronunciar un bien razonado discurso en idénticos fines que los anteriores.

Una estruendosa salva de aplausos se esparció entonces por los ámbitos del salón.

Salgo á la calle; más no había dado cuatro pasos aún, cuando, desde el fondo de mi ser; brotaron á mis labios las siguientes palabras.

—También os aplaudo yo, Lluçmayorenses. Seguid por este camino.

X.

DE LLUCHMAYOR

Organizada por la Juventud y Agrupación Socialista de esta localidad, se celebró una reunión pública en el local del Centro Obrero, la noche del 18 del actual.

A esta reunión, celebrada en conmemoración del XLI aniversario del heroísmo de los comunales del 71, en la ciudad de París, concurrieron buena representación del bello sexo; que, con su presencia, colmaron de bríos, entusiasmo y satisfacción, á los compañeros encargados de dirigir su modesta, ruda y torpe palabra al auditorio.

La tribuna de los oradores estaba cercada de simpáticas jóvenes, de carácter, todas, alegres y risueñas.

A las 9 y media se da principio al acto.

Un silencio absoluto impera en el local.

Francisco Pons, que actúa de presidente, declara abierta la reunión, explicando en breves palabras el objeto de la misma; concediendo acto seguido la palabra al compañero:

Tomás Miquel: Este, con sencilla elocuencia puso de relieve el heroísmo de los comunales del 71; al mismo tiempo que de su derrota, después de dos meses de ser dueños de la ciudad de París, atribuyendo esto último á la falta de programa ó instrucción de aquellos mártires de la libertad. Poniendo fin á su discurso, afirma que la instrucción es la que ha de dignificar á la clase obrera, y ha de darle fuerza para implantar lo que no consiguieron los comunales del 71; «El régimen colectivista.»

Ocupa la tribuna José Monserrat.—El día de hoy—dice—lo he consagrado á la memoria de los libertadores de la humanidad, á la de los que lucharon tenazmente en la ciudad de París en Marzo de 1871, por la defensa de nuestra santa causa.

En este día, y quizá en este mismo momento, en todos los países civilizados, capitales, pueblos, aldeas y en todos los rincones de la humanidad donde se manifieste el espíritu liberal y democrático, conmemoran esta tan gloriosa fecha.

Al invadir la tropa Varsellesa la ciudad de París y la bandera roja cayó empapada con la sangre del último combatiente el obrero universal gritó ¡Viva la Commune! dando á comprender que, para el proletariado, no existen fronteras.

Y termina afirmando que á la victoria de la burguesía de París en Mayo de 1871 á de suceder el triunfo del proletariado universal, hacia su emancipación económica.

Miguel Stela fué el último en hablar.

Comenzó haciendo un detenido estudio de los precedentes á la revolución del 71, agregando que esta última no es sino el complemento de aquellos. El hambre, la miseria, las mil vejaciones de que venía siendo víctima el obrero, le llevó á un estado de ánimo tal, que una sublevación en la ciudad de París, bajo el grito de ¡Viva la Commune! fué su consecuencia inmediata. El 18 de Marzo de 1871, los comunales parisienses eran dueños del poder Central.

Esta es la fecha que hoy conmemoran en todos los países civilizados.

Y termina evocando el recuerdo de cuantos han sabido derramar generosa sangre, en horas de la libertad y el progreso.

Y tras un breve resumen del presidente, se dió por terminado el acto.

El fonógrafo, propiedad de «El Centro Obrero», da á sentir escogidas piezas de su repertorio y el público desalojó el local en medio del mayor orden y compostura.

Eran las 12 de la noche.

El Corresponsal

Lluchmayor 20—3—1912.

Adhesión

La Sociedad «La Igualdad», el 18 del corriente celebró reunión general, dando la coincidencia que el citado día era el cuarentiun aniversario de la *Commune* de París, lo que dió ocasión para que varios compañeros ensalzaran á los valientes comunales, como también la obra que realizaron, dedicando sentidos párrafos á la memoria de los que lucharon y perecieron bajo el instinto sanguinario y brutal de Tiers y su cáfila; quienes, no obstante, no consiguieron más que el exterminio de aquellos camaradas; pero de ningún modo lograron acabar con la espiritualidad que animó á la *Commune* y sus hombres. Que la semilla plantada por aquellos campeones ha fructificado con creces, nos lo demuestran los hechos de todos los días. Inglaterra, por ejemplo, con la huelga que sostienen con tanto tesón sus mineros ¿quien será capaz de negar que la idealidad de aquellos compañeros tuvo sus gérmenes en la *Commune* heroica?

Los compañeros zapateros terminaron incitando á los reunidos á que siguieran las doctrinas de los camaradas que en 1871 se apoderaron valerosamente de París, acordando la asamblea por unanimidad, hacerse suyas dichas manifestaciones y hacerlas públicas en este periódico.

El Comité

¿ nuestros lectores y corresponsales

Como en años anteriores, para 1.º de Mayo aparecerá

“EL MUNDO OBRERO,”

con un hermoso grabado á dos planas, litografiado á cinco colores.

Si cuantos números ilustrados llevamos publicados hasta el presente fueron del agrado de la inmensa mayoría de los trabajadores, el grabado que llevará el número correspondiente al 1.º de Mayo próximo, tenemos la seguridad ha de agrandar tanto ó más si cabe de lo que gustaron los anteriores.

Como siempre, pues nos dirigimos á nuestros lectores y corresponsales encareciéndoles nos hagan sus pedidos lo más tarde hasta fin de Marzo, para poder regular la tirada.

Los pedidos que se nos hagan después de pasado este día, difícilmente los podremos servir, por cuanto nuestra norma de conducta es la de imprimir tan solamente el número de ejemplares que se nos pidan, y como una vez empezados los trabajos de litografía, se hace poco menos que imposible aumentar la tirada, de ahí la imposibilidad de poder servir los pedidos que se

nos hagan después de la fecha señalada. Por consiguiente, cuantos deseen hacernos pedidos no echen su olvido estas advertencias.

La correspondencia y libranzas á nombre de Angel Martínez, Avenida de Zorrilla, 2 (Centro Obrero).

Alicante 20 Febrero 1912.

El Administrador

* *

Los que deseen adquirir ejemplares de los arriba mencionados, pueden dirigirse al compañero administrador de este semanario, AGUSTÍN ROCA.

¿ LOS OBREROS PANADEROS

Obra en esta Redacción un artículo relacionado con la sociedad de obreros que el epígrafe indica; no dándole publicación, por falta de firma, se pone en conocimiento de los interesados.

AVISOS

Todo artículo que no lleve firma conocida, no lo publicará EL OBRERO BALEAR. Por tanto, no se molesten en mandarnos.

* *

Avisada la Sociedad de Obreros Panaderos y similares de Vigo, por la Sociedad de Panaderos de Gibraltar y La Línea «La Emancipadora», de que un tal Bernardo Carpio, por encargo del burgués Manuel Danino, va á Galicia y poblaciones del Norte de España á reclutar *esquirols* para llevarlos á La Línea y Gibraltar á empeorar las condiciones de trabajo, hace público lo que se pretende, á fin de que los obreros panaderos no sean sorprendidos.

La Sociedad de Panaderos de Gibraltar y La Línea hace siete meses que sostiene una lucha tenaz con algunos patronos de dichas poblaciones.

REUNIONES

Juventud Socialista Palmesana

Hoy sábado 23 del que rige, á las ocho y media de la noche, celebrará junta general ordinaria.

Se encarece la asistencia de los afiliados, porque han de tratarse asuntos de transcendencia.

Cooperativa Social Obrera

El domingo 24 del corriente, á las cuatro de la tarde, tendrá junta general.

Se recomienda la asistencia y puntualidad.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27